

Fani Kaplan la militante anti tsariste et anti léniniste (01.09.2024)

Qui était Fani Kaplan?

C'était une militante anarchiste qui fut blessée et arrêtée en 1906 en Ukraine, à la suite de l'explosion d'une bombe artisanale. Elle avait 16 ans. Un document judiciaire la décrivait comme étant « célibataire, couturière, de religion juive, parlant hébreux [yiddish] dans sa famille. »

Un tribunal militaire de Kiev la condamna en 1906, pour usage et possession d'explosifs contre la sécurité de l'État et de la société, à « l'annulation de tous ses droits et à être déportée dans un bagne pour des travaux forcés à perpétuité. »

Qu'a fait Fani Kaplan?

Le 30 août 2024, Fani a dit aux agents de la Tchéka¹ : « J'ai tiré sur Lénine car je considère que c'est un traître vis à vis la révolution, et dans le futur sa personnalité va saper la foi dans le socialisme. En quoi consiste cet affaiblissement de la foi dans le socialisme, je ne veux pas l'expliquer. Je me considère socialiste, mais maintenant je n'appartiens à aucun parti. On m'a arrêté en 1906 comme anarchiste. Maintenant, je ne suis pas anarchiste. Dans quel groupe je suis en ce moment, je pense inutile de le dire. [...] Elle refuse de signer.»

On remarque que Fani Kaplan, bien qu'elle ait été interrogée par des spécialistes de la Tchéka, comme Yakov Khristoforoch Peters, suppléant de Derzhinski, président de la Tchéka, chargé du cas de Fani Kaplan, n'a rien avoué (l'origine de son arme) ni dénoncé personne (ses amis politiques).

Fermeté, confiance en soi, même pendant les interrogatoires, application des consignes du travail clandestin de parler le moins possible, ne pas dénoncer et savoir improviser, tout cela Fani l'a fait. Elle a rempli son devoir militant. Consciente de l'hystérie inquisitoriale marxiste léniniste, elle écarta toute identification à un courant idéologique, à l'exception du socialisme en général et elle fut tranchante et synthétique pour l'exprimer.

Comment ont réagi les camarades de Lénine ?

Les *Izvestia* annonçaient le 4 de septembre 1918 « Hier sur ordre de la Tchéka on a fusillé la personne qui avait tiré sur le camarade Lénine, la SR [socialiste-révolutionnaire] de droite² Fani Royd [autre nom de famille de Fani Kaplan]».

¹ "Tchéka" correspond aux sigles russes de "Commission extraordinaire contre la contre-révolution et le sabotage". Lénine avait élaboré, avec des proches comme Félix Dzerzhinski - le premier président de la Tchéka -, le décret de création de cet organe le 20 décembre¹ 1917. Le 20 décembre est encore le jour consacré aux « travailleurs du ministère de l'Intérieur ». Il est salué par Vladimir Vladimirovitch Poutine.

² Les socialistes-révolutionnaires, bien plus nombreux que les léninistes, avaient aidé ces derniers lors du putsch d'octobre 1917 (avec des anarchistes). Lénine les ignora ensuite et les considéra comme des contre-révolutionnaires ou des bandits (les makhnovistes). La majorité des SR était dans la clandestinité, les prétendus SR de gauche (et des anarchistes) n'étaient que des marionnettes de Lénine.

On constate que l'ordre ne vient pas du ministère de la justice. C'est une procédure anormale, mais c'est le reflet exact du pouvoir authentique qui existait en URSS. Évidemment, on ignore, encore aujourd'hui, si Fani a une tombe et où est son cadave.

Pourquoi évoquer Fani Kaplan en août 2024?

La première raison est que Fani Kaplan a saisi le caractère réel de Lénine : le monopole d'une prétendue vérité révolutionnaire (*Pravda*, en russe et le titre d'un quotidien du Parti). Une vérité dont il s'est servi, notamment avec Trotski, pour accuser en 1921 les révolutionnaires de Kronstadt³ d'être des antisémites. Une vérité infaillible puisque Lénine rendait responsables des erreurs du Parti communiste russe les « bureaucrates » que lui-même avaient nommés ! Une vérité qui a servi Lénine pour créer une nouvelle classe exploiteuse.

Les antagonismes internes et les nids de corruption, inhérents aux dictatures et donc au capitalisme, ont crevé l'URSS en décembre 1991. Comme d'habitude, les plus corrompus parmi les léninistes sont devenu des capitalistes, puisqu'ils habitués à exploités les salariés.

La seconde raison est de démontrer que la Tchéka n'était que la sœur jumelle du contre espionnage du capitalisme prétendument « démocratique ». La « tolérance » envers les citoyens existe uniquement s'ils obéissent au pouvoir, même quand ils critiquent des détails superficiels, sans voir ni combattre les inégalités sociales, le pouvoir policier incontrôlable, etc.

La dernière raison, la voici : Par son courage et son intégrité, Fani Kaplan mérite la reconnaissance de ceux et celles qui combattent sur le plan social, des révolutionnaires et de tous ceux qui refusent de reconstruire des sociétés d'exploitation et d'infamie, même si elles se proclament libertaires et socialistes.

Frank Mintz, 31 août et 1 septembre 2024

³ Voir <http://www.fondation-besnard.org/2024/09/01/kronstadt-dans-la-revolution-russe-suivi-du-dossier-de-linsurrection-de-1921-efim-yartchouk/>

<http://www.fondation-besnard.org/2024/09/01/kronstadt-1921-proletariat-contre-dictature-communiste/>